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跨部會淨河攔除逾 2 萬公噸垃圾 
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高二３鄭博駿 

  

節能減碳一直是個重要的議題，這次全球有一百多萬名青少年響應了同步異地的城市遊

行，要求各國政府努力減少碳排放量，讓地球降溫，否則，暖化持續、海面上升、農作銳減，

人類沒有未來，而在兩、三日後歐洲人變以選票做了回覆。 

現在《衛報》在紙版中的氣象板更是新增了「全球二氧化碳量」，並列出各年數據，藉此

維持人們對這個議題的注意，此外，《衛報》的新版寫作指南建議記者在遣詞用字時，不用「氣

候變遷」，要用「危機、緊急災難或崩潰」，捨棄「全球暖化」，而取「全球加熱」，不說「懷
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疑氣候變遷懷者」，要直白他們是「否定氣候科學者」。 

近年來，德國環保社團隨聯合國氣候變遷會議，發佈對五、六十個國家的評比。前年台

灣排在五十四，去年，我們後退到了五十六，而中國則

是從四十一攀升到了三十三。中國大陸的人均排放量低，

正是因為他們人口眾多，總平均也相對較低，可我們台

灣人口總數不多，卻也還是能降低排放量，這就說明了

我們對環保的重視。 

中國是開發中國家，要晉身世界強國的它們把焦點

放在工業上是理所當然的，比如手機代工、汽車製造等

等，而中國的突飛猛進也使周遭的環境議題受到忽視，

但他們所造成的傷害不但使中國人自己受到一定的傷害

也順帶波及周遭國家甚至是全球，經濟幾乎每個國家都

擁有的共同目標，但為此捨棄一個乾淨的家園就好比一

位富人不捨一切代價得到了金錢地位卻讓自己的健康亮

起紅燈，這樣的人生完全毫無意義，不是嗎？ 

對岸發展經濟是一件好事，但在此同時也不要忘記

腳下孕育我們的這片大地… 

高二 3 李長澤 

 

她推腦麻兒 跑 78 場馬拉松 

單親媽陳嘉齡把自己的孩子當小菩薩,18 年陪他進出加護病房超過 100 次,讓她體會到『人

身難得』與『生命的可貴』,儘管她不知道自己的孩子還可以活多久,只要他活著的一天,她就

會努力帶著他一直跑下去,讓他親眼看看台灣這片土地有多美

好,創造母子倆共同的美好回憶。 

陳媽媽說『沒有走不出去的路,只有不想走的路』,我被她

的這句話深深的感動,在這個社會上有許多人放棄了自己，像是

那些在路旁祈求別人施捨的乞丐，有些人明明好手好腳，卻選

擇在路旁乞討，如果今天換做是我，不管是去撿拾回收物去換

取微薄的費用過活，還是在烈日下做粗工，雖然痛苦，但至少

是我靠著自己的努力換來的，而不是什麼都不做然後去奢望別

人的憐憫。 

我現在準備 2020 年一月的大學學測,有時候覺得好累想偷

懶休息一下,我就會看一下陳媽媽用推輪椅跑步的方式帶著自

己小孩完成一場又一場的馬拉松且從未中途棄賽的精神,激勵

我自己一定貫徹努力的態度,克服自己的心魔,一步一腳印,不放棄自己的夢想,去達成自己設定

的目標。 

高二 3 張嘉芳 
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拍 368鄉鎮紀錄台灣之美 

報導中的主角陳彥宇六年前曾翹家、打架、休學、失

戀低潮，從小被舅舅舅媽收養也認為養父母對他和三位姐

姐有差別待遇，雖然功課不錯考上國立科大化工系，但因

發現所非興趣而休學，女友也因此提出分手，多重打擊，

讓 19 歲的他覺得人生很無趣，後來他靜下心來發現：「何

不透過攝影把觸動內心的景象拍下來，搭配簡短的文字傳

達心中的感動？」 

所以他開始學攝影，還定下了「三六八鄉鎮攝影計畫」，

走訪台灣一年後，他的眼界和心胸開闊了，還簽下了四年

的志願役，假日就帶相機環島，四年軍旅生活也讓他有機

會登上全台灣最難拍到的鄉鎮，海軍陸戰隊的外島基地烏

坵鄉烏坵島。我今年高二也即將考大學，大概也是這時候

大家陸續的都在想自己未來要做什麼，我發現有些人已經

很確定自己的目標，有些人正在急切地尋找，而有些人卻

還是不在意，沒有任何想法，我覺得有目標或是正在尋找都還好，最可怕的是完全不在意。 

我認為人都還是要有目標，就像報導上的這位陳彥宇一樣，發現不是自己興趣的時候，

別怕，他勇敢地做出了自己的選擇，靜下心來好好思考自己的人生，努力向前走，這才是為

自己的人生負責。他一樣也有低潮的時候，可是他選擇的是克服而不是擺爛，每個人都有自

己的一個故事，人生也像一場戲一樣，該如何面對？我內心很有感觸，從升上高中開始就覺

得跟以前不一樣了，要開始長大，為自己的人生負責，覺得是即將進入大學的我們，開始要

學會面對的事情。 

                                                 高二 3 陳歆雨  

讀貴族學校未必成功保證 

台灣升學政策變來變去，不少父母乾脆打從國中開始就打

定主意把孩子送進私立中學。 

根據網路資料，這十五年來，公立國中總人數降了二十萬

人，但就讀私中的人數卻增加了一萬人，大約每一百個國中生

就有十二人就讀私中。為大學全力衝刺，而孩子又處在叛逆期，

私中勤教嚴管的模式，才能讓父母覺得安心。 

家長把孩子送到私校，在小學階段，讓孩子在實驗學校的

環境裡，有更多元自由的學習與探索。然而，到了中學，很多

家長則是為了追求漂亮的升學表現，比起公校，私校有更嚴謹

的教學、老師們更願意被要求，也會更有系統幫助學生為升學

做充分的準備。在私中讀書，課程相當繁重，大小考試更多，

課業壓力大。然而，即使父母一心想要孩子念私中，孩子真的
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就能適應良好嗎? 

我們不是人工智慧，不是同一套公式下來都能得到同一個答案，每個人真正的長處短處

本就不同，都有自己擅長以及喜歡的事物，家長應該陪伴孩子去尋找心中真正想要的是什麼，

而不是一昧的把自己的孩子送入如地獄般的私立教育體系或是永遠補不完的補習班。不但讓

孩子失去最初學習的動力，也讓原本屬於孩子的心中的那片天消失殆盡。高二 3 張恬馨 

                                                          

如何幫助解決人間的苦難 

 在這世上，由於地理、氣候、語言、文

化的發展，自然而然會形成許多不同的種族，

在這弱肉強食的世界上自然會有強勢跟弱小

的民族。對於一些少數弱小的民族，世界上

的強權不該欺負他們，如佛教說有病的眾生

需要愛護。 

所以我們對於弱小的人應該給他們多一

點關懷跟照顧，一個人能夠幫助弱小才是真

正的強大，這世上有太多的人需要幫助，我

們總是得之於人者太多，出之於己者太少，

從別人的身上獲得的東西總是太多了，如果

社會上有更多出之於己者的人，這個社會不就成為了美好的大同世界了嗎? 

我們生活在物質不虞匱乏的環境，生長在一個舒適圈，很少人真正了解邊疆地區的弱勢

族群是需要幫助、需要我們給予愛的，只要有心就一定可以做到，德雷莎修女說過：「一生中

我們做不到甚麼偉大的事，但我們可以帶著偉大的愛做一些小事。」儘管剛開始投入關懷的

人沒有多，但一顆再小的石頭丟進湖裡，一定能激起一絲漣漪，會影響更多人的人加入幫助

弱勢的行列，讓我們走出舒適圈去看世界吧！ 

高二 3 陳政杰 

 

浪子變孝子 陪母救 524隻狗 

從國中畢業前就跟著混幫派的鄭姓男子，因家裡經濟和環

境不錯而四處玩樂，他的母親卻和他不同，因為有信仰，時常

出門幫助意外身亡的動物收屍，看到受傷、流浪或被遺棄的流

浪犬也會將牠們帶回家收留，在五年前的某天，鄭姓男子因颱

風大雨返家，也意外的看到母親在餵狗時摔倒在狗屎中，並且

受了傷，在幫母親擦藥時談到了家中經濟變得很不好，為了應

急差點去地下錢莊借錢，這個時候他才警覺家裡經濟和母親的

體力都已大不如前，年紀近六十的母親，體力也漸漸衰退，他

才決定回家幫忙。 
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返家後他也開始規劃狗園，控制數量並將凶猛、溫馴、受傷和弱小等犬只總共分成三十

區，每天排定時間餵食、清理，也透過網路熱心人生通報

四處救援受傷和受虐的流浪犬，也曾為救援流浪犬守在墓

園一整夜。經過這些，鄭姓男子表示「不愛他也不要傷害

他！」這句話讓我省思非常多，動物不像人，牠們不會講

話，人的表達方式是說話，但狗的表達方式是吠叫，只是

我們聽不懂而已，從一個原本整天四處遊樂的人到現在轉

變成一位在幫助社會的人，這就是所謂的浪子回頭吧！ 

就算從前走錯了路，但後來走回了正道並做起了善事，

同時他母親也很開心，每個月光飼料就花費二十萬元，也

已經沒剩餘的錢請幫手，但母親只說一句「他在身邊我也

放心！」不是每個人第一步走錯就會剩下的路都走錯，而

是你經歷了什麼，最後選擇了什麼。 

高二 3 陳威綸 

教育部題午餐專法增加人力 

教育部 5 月提出營養午餐專法草案，教育部長潘文忠

表示，草案的重點之一為增加營養師人力，在以前 40 班

學校可聘請一名營養師，未來可以考慮用班級的規模以外

的方式為計算基準。午餐也盡量以在地食材為主，並隨時

抽查營養午餐。 

台灣的國中和國小學生約 180 萬人，全國學校營養師

只有 430 人，等於一名營養師照顧 4000 名學童，人力不

足。很多學校不但沒有營養師，營養午餐城鄉差距也是一

大問題。像是南投縣仁愛鄉營養午餐提供的蛋白質是洋蔥

炒蛋，台北市大安區則有橙汁排骨、炸物雙拼、壽喜燒肉、

美式炸雞等等。 

政府如果不重視學童的營養來源，可能會造成營養不

良等等問題，尤其在孩子成長黃金期間，如果那些偏鄉的

孩子缺少都市孩子有的營養成分，不但使那些偏鄉的孩子可能沒辦法擁有正常的成長，可能

有些因為營養不良的孩子政府還需要花費更多經費去照料他們，這不就賠了夫人又折兵嗎？

高二 3 王卓恩 

 和諧相處之道 

人在世間生活，不可能不和人接觸，接觸就要講究相處之道；懂得相處之道，人和人在

一起，就會歡喜，就會讚美，就會交誼，就會成為朋友，自然就會吸引更多人想認識你，在

家人方面相處也很重要，每天生或在一起，如果不懂得調和彼此的關係，就會苦不堪言，人

際關係是現代人處事哲學重要的一環。 

許多人生活中有很多煩惱，都是因為人際關係不和諧，總是悶悶不樂地無法獲得幸福感，

人我相處之道在於彼此快樂，能如此才能安心、安住。吃、住方面的不如意尚是其次，不要
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太介意別人的一句話而起煩惱，世間沒有什麼不可以的事，只要商量、溝通，站在對方的立

場體貼一下，不以情緒處事，自然能和樂相處，人之所以有紛爭，就是因為你我的關係不和

諧。 

如果人能和平處事，這個世界一定能夠更加的美好。高二 3 陳政杰 

 

Uber條款上路 司機要抗爭 

Uber 條款的成立，以日租或時租方式計費，最低起租時數為一小時等，十月九日起執法。

網路叫車平台駕駛自救會說，預計一到兩周內發動大規模抗爭，不排除發動三千輛 Uber 包圍

總統府。代雇駕駛相當憂心，現在交通部只給一條路，就是要他們去做多元計程車，司機不

能接受。交通部次長王國材說，「租賃車不能當計程車」是基本原則，其他配套都有討論空間，

呼籲要理性溝通，預計兩周內會分別邀自救會及 Uber 來討論。Uber 說，這段時間維持正常

營運。中華民國汽車運輸業駕駛員全國總工會副理事長鄭力

嘉說，呼籲 Uber 把司機帶到正確方向，不是在幕後煽動司機

抗爭，成立 Uber 大車隊也是方向，用 Uber 現有科技跟條件，

進入業界與計程車業公平競爭。 

其實我本人也坐過 Uber，相對傳統的出租車，Uber 帶給消費

者更多的保障，例如 Uber 在你搭乘之前，就會把啟程點跟目

的地顯示給你，而且價位也都會一併算好，就不會有司機故

意繞路賺取更多錢的問題，我個人認為如果政府不讓 Uber

合法上路，那是否要改善傳統計程車的品質問題，身為一個

消費者，選擇一個品質更好的商品不是一件在合理不過的事

情了嗎？高二 3 王卓恩 


